

28/11/1863, p. 3

Nº 1605 / AME 117

... que queda vacante el ex-alumno de la Escuela Normal de profesores don Nicomedes Huber. Añadimos a los nombrados al mencionado correspondiente destino, que principiará a prestar sus servicios en la escuela dentro i comunicaremos.—
Dunes.—Miguel María Gómez.
(Araucano.)

El Ferrocarril.

SANTIAGO, ENERO 29 DE 1863.

Las cancellerías americanas principian a comprender mejor la solidaridad de intereses que existe entre todos los pueblos de este continente, i a practicar mejor, también, los deberes que esa solidaridad les impone. Por largos años una susceptibilidad exagerada ha presidido sus relaciones diplomáticas. Mientras todo era tolerancia i debilidad para con la Europa, todo era intolerancia i vigor impertinente para los unos con los otros. Una palabra poco atenta, una cuestión de límites en que se disputaban territorios abandonados eran causas suficientes para declararse la guerra o cortar, por lo menos, toda relación.

El Perú ha sido el Estado americano que en proporciones más amplias ha desarrollado esa política agresiva. Tal vez esto ha sucedido sin causa de su parte toda la culpa. De tiempo atrás vive en malas relaciones con sus vecinos el ecuatoriano i el boliviano. Sus divisiones i entredichos han ido tomando un carácter tal de permanencia que los hacen en la apariencia irremediables. Nada mas contrario a las necesidades i los deberes de la actualidad. Hoy la unión es una necesidad. Hoy es un deber sacudirse de tanta renuencia miserable como obstruye la realización de los destinos del continente.

¿Qué origen han tenido esas cuestiones que se llaman cuestión Perú-ecuatoriana i cuestión Perú-boliviana? Hay en ellas divergencias intransigibles? Son las armas su único desenlace? La cuestión Perú-ecuatoriana es una cuestión de límites. La cuestión Perú-boliviana ha sido en un principio celos de Presidente a Presidente, antes que agravios de nación a nación. Pues bien: entre dos cuestiones han mantenido al Perú soportando los despidos de una paz armada, i al Ecuador i Bolivia aguardando diríamente la guerra. Esto parece incomprensible cuando intuitivas implicaciones habrían puesto término a la mala intención entre el Perú i Bolivia. Una discusión franca habría traído una transacción entre el Perú i el Ecuador.

Polidamente, hoy estamos en camino de presentar el desenlace de la primera cuestión. Esta esperanza nos la traen las notas que acaban de enviarles los ministros de relaciones exteriores del Perú i de Bolivia. La nota boliviana es amistosa i digna. La nota peruana es amistosa i sanguinaria. En ambas se advierte el deseo de conciliar i con el entredicho. El ministro peruano, al mismo tiempo que enumera los motivos de queja que hace necesario una reparación, manifiesta el interés de que ha estado alentado su gobierno para impedir que de las fronteras de su nación partieran elementos de anarquía contra Bolivia.

C mo se nota, la coyuntura es oportuna para que el gabinete boliviano entre por su parte en mediaciones. Nada sería más natural después de la nota del Perú.

De qué se quejaba Bolivia? No era de que se permitió a los conspiradores contra la estabilidad de sus instituciones viraquizar en la frontera peruana? Ya ha concluido ese motivo. Es el día, no solo no se permiten tales actos, sino que se ordena a las autoridades la persecución de los que maquinan contra la paz de Bolivia. No se podía exigir más del Perú, del Perú que se creó injuriado, i aun seguros reparaciones. Toca ahora a Bolivia imitar un ejemplo.

La nueva política que inicia el Perú para con sus vecinos merece el aplauso de la América. Ese Estado se presentaba de algún tiempo a esta parte como una amenaza a la tranquilidad de los demás países. Bolivia, el Ecuador, la Nueva Granada le acusaban de estar en relación con sus ajitadores i procurarles armas i dinero. Ciertos o falsos tales manejos presentaban al Perú bajo una lupa desfavorable, que la enemistad no ha cesado de explotar. Bien puede ser que en el fondo de estas intervenciones, ocultas o francas, en la política interior de aquellos Estados, hubiera algún pensamiento elevado; pero tal manera de ejecutar ese pensamiento, si existía, no decía bien con la conducta que debe observar un gobierno que quiere mantener en alto su dignidad i que clama por la inviolabilidad de la autonomía de las naciones. Un gobierno que patrocina conspiradores, se enrola en la conspiración, i pone en su contra a las juntas honradas.

Véase lo que ha acontecido en el Ecuador. García Moreno i Flores han llegado al poder tolerados por la América, que en otra ocasión los habría rechazado, tan solo porque los procesos del Perú les permitieron disfrazarse de sostenedores de la autonomía de la nación ecuatoriana, que hoy oprimen i postran. De este modo, dos gobernantes políticos han logrado, durante un momento, ser tenidos por patriotas. El bien no debe comprometerse jamás en los caminos vedados; pierde su prestigio i su fuerza.

A pesar del empeño perseverante por ofrecer al Perú como especulando con el sentimiento americano, no hemos dado fi a tales aseveraciones. Hoy puede probar ese Estado que esas aseveraciones eran falsas. La política que inicia con Bolivia es un síntoma que señalamos con satisfacción.

Perseverancia en esa política es lo que pedimos al Perú. Ya que se ha hecho primer soldado en las cuestiones de los dos continentes, es preciso que borre las desconfianzas que la enemistad, explotando sus errores, ha hecho aparecer. Esto es lo que le manda su Interés i su honor. Paz con Bolivia, paz i buena amistad con todos los pueblos del continente, tal debe ser su política int-rrasional americana.

HECHOS DIVERSOS.

La clase de frases del Instituto Nacional.—La muerte de M. Montañan, que descompuso la clase de francés del Instituto Nacional, ha dejado vacante esa clase. Será bueno que al hacerse su ocupación se nombren a reemplazar

para el que quiera que dedica hacer valer sus derechos sin obviar llevar un salvoconducto.

Habrá a ser lo mismo el momento en que se dirija a la Mision para solicitarlo; pero al darse la salida de la desembarco que corriente. Otra cosa i darles que en un mes.

—Dónde van, ¿es ello?

—Q. é dice preñado con tan importancia agregó observa.

—De dónde los

sí lo son o

de Ud. para pasar al transueno.

—Quito, dice

cuida la mora

nina sea su mu

a probar qué es

El altercado

dalo del barri

reunir a la jen

mo de la vergi

era con tan

oficial.

—No tengo,

que va paeso, i

núm. 548.

—Bien, no i

licia, aconsejar

puede consigui

dito proceder c

jojos patentia

si tiene con los d

han quedado i

Esta opinión

al policial de a

cabo; mas el p

otro trastorno

sabemos el des

que la razon i

dos i acatados,

rán sus medida

miento del mal-

de la sociedad.

Escuela: fino

Insertamos en

menos de aqu

último año eso;

San

Los miembros

US para prese

ficial de notables

ramos de que i

han dado prue

amientos que ha

espera. Esto im

celo, contraria

dona Mercedes

de Soriano, la

tica caligráfia i

do altamente co

En los ramos

fi se han di

alumnos que se

Dios guarda

José Manuel J

uente cura. —I

La comisión

exámenes se fa

do este pueblo,

as Mercedes. C

los premios de l

alumnos siguen

Bueno cond

Flora Castañed

Lectura. —Pi

Gómez; segundo

Mancio hopi

Aritística. —

mena Corrales;

Henriques.

Mencion hom

Catecismo. —

Martínez, segun

ques.

Mencion hom

Historia Sag

ta Clorinda Gu

ceda Jara.

Mencion hom

Gramática C

ñorita Flora Ca

Filomena Corra

Mencion hom

Geografía. —I

ros Tulleres; seg

quieras.

Mencion hom

Caligrafía. —

mena Corrales;

Corrales.

Mencion hom

Labores de m

Flora Castañeda

na Corrales.

Mencion hom

San Bernardo,

nuel Pérez; —Ju

des Garfias; —F

Castro.

Estante de pri

la mañana del sá

presos en el pre

Jardines que h

la prisión salvan.

Comisión calif

erenciales de

miembro de la o

venida de los pro

la siembra de las

reemplazos a di

Reparación de

tendencia ha decr

Santiago, esce

hacer una reparac

esta ciudad hast

cida la cantidad

en el presente añ

nos de esta de

mision compuesta

Aranguren i don J

loyan en entre los

criados de dinero

deberán emprend

Andrade i comun

no. —Cádiz A.

Camino de este

ad —En nota fu

Intendente dice

que teniendo ini

mino una carta d